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Земля – наша мать. Это современная психология: только в нашу эпоху считают, что Земля – это
какие-то химические вещества, какая-то геологическая формация. Но всегда Землю
рассматривали как мать, реки рассматривались как матери.

Современное корпоративное сознание. Всем нам выпало несчастье получить современное
образование. Я не думаю, что мы даже знаем, насколько глубоко мы погрязли в этом
корпоративном сознании. Мировоззрение людей таково: они считают, что мир – это то, что
люди должны использовать. Мы видим Землю как ресурсы для нашего использования и для
того, чтобы создавать все более технологичные механические устройства. И разрушение
экосистемы нас волнует только в силу того, что это может разрушить наши удобства и удобства
будущих поколений. Но во многих случаях им плевать даже на это. «Пока это не касается
конкретно меня или моей семьи, какая разница?! Кто-то же должен выкапывать уголь из шахт.
Пусть эти шахтеры получают разные болезни на своей работе! Ну они же просто шахтеры,
какая разница! Кто-то же должен страдать. Остальные получат благо!»

Мы склонны иметь дело с людьми. Что значит быть человеком? Человек – это винтик в техно-
корпоративном мире, где главное, что каждый должен сделать, – это стать
квалифицированным для работы. И это называется развитием. И это очень сильно внушается.
Иногда мы слышим: «Мыслите за пределами коробки» (устойчивое английское выражение
«thinking outside the box» – прим. ред.). Идея в том, что мы находимся в коробке и мы не
можем выйти за ее рамки. Или: «Научитесь думать по-другому!» Это девиз корпорации
«Google». Научитесь думать по-другому. Вы всегда должны делать что-то другое, чтобы
поспевать в условиях конкуренции, чтобы делать что-то удивительное на благо человеческого
общества. Как Стив Джобс, который сидел с каким-то хиппи в гараже и вместе с ним придумал
этот компьютер «Apple» и множество инноваций. Очень инновационный человек.

То есть нужно поддерживать этот дух. Инновации означают то, о чем раньше никто никогда не
думал. «iPhone», «iPod», «iPad» –все это. Просто он не думал стереотипно. И все эти великие
прорывы в науке в основном стали возможны не по причине следования шаблону, гипотезе и
исследованиям, но когда человек начал думать по-другому. Эйнштейн – великий пример этому.
Он думал иначе, чем все остальные. Но в действительности все находятся внутри коробки, они
думают, что мы предназначены для того, чтобы наслаждаться этим миром. Религиозные люди
тоже. Даже люди, которые видят это общество, думают, что оно ужасно, и просто хотят жить
на земле. Есть такие люди. Но они тоже в коробке мышления, что мы в этом мире, чтобы
наслаждаться им. Но мы, напротив, должны понять, что этот мир дан нам Кришной.

Какое-то небольшое количество наслаждений позволяется. В начале третьей главы говорится,
что благодаря этим жертвоприношениям вы станете счастливыми.

саха-йаджнах праджах сриштва
пуровача праджапатих
анена прасавишйадхвам
эша во ’ств ишта-кама-дхук

[«Бхагавад-гита» 3.10]

Кама дхук – этот мир подобен корове, исполняющей желания, и, совершая жертвоприношения,
которые благочестивы, – это такой подкуп полубогов – вы можете жить счастливо. Но в
конечном счете Кришна говорит, что глупо поклоняться полубогам, потому что то, что вы
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получаете от них, – ограничено и временно. Но есть такое представление. Это начало
благочестия. Признание, что, будучи удовлетворенными, они вознаградят тебя. Если не
совершаешь всего этого, то ты просто вор. Это какое-то начало.

Кришна устраивает все так, чтобы этот мир был достаточно хорошим, если мы следуем Его
системе. Конечно, если из-за наших греховных действий в прошлой жизни мы рождаемся в
таком месте, как, например, Саудовская Аравия… Лучше не говорить об этом, иначе отрубят
голову. Там полно песка. Или родиться эскимосом. Вас также могут арестовать за расизм. Но
если бы вы родились в таком месте, как Пенджаб, до того как пришла эта политика
индустриализации Неру… На самом деле земля там очень плодородная. И приятный климат.
Хотя мы, в общем-то, утром ходили не за город. Гуляли вдоль канала. Правда, там вода какая-то
очень и очень синяя. Кажется, что это какая-то химия, как будто налили жидкого мыла. Даже в
этом случае, даже с этими грузовиками, которые ездили в ста метрах по дороге, все равно было
облегчением вырваться из этих бетонных джунглей, как они говорят. Те, кто живет на земле,
вдалеке от городов, могут оценить, насколько это успокаивает ум и сознание.

Бхакти Викаша Свами, фрагмент лекции «Принципы создания общин варнашрамы, часть 1»
(19:25 – 27:36)
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